

Chronica, Vol. 1, Núm. 1, enero-diciembre 2022, ISSN 2953-3376, pp. 6-11

Esta obra se publica bajo licencia Creative Commons 4.0 Internacional.  
(Atribución - No Comercial - Compartir Igual)



## El Archivo Histórico Salesiano de Argentina Sur. El Archivo como espacio de Encuentro

### The Salesian Historical Archive of South Argentina. The Archive as a Meeting Space

**Alejandro A. León Luccioni**

Archivo Histórico Salesiano Argentina Sur (AR-AHS ARS), Argentina

[aleon@donbosco.org.ar](mailto:aleon@donbosco.org.ar)

Profesor en filosofía y Ciencias de la Educación por el Profesorado Don Bosco –CABA-. Profesor de Historia por el Instituto Superior del Profesorado Joaquín V. González. Licenciado en Historia por la Universidad Nacional de Luján. Autor de diversos libros sobre historia y salesianidad. Profesor en el Instituto Salesiano de Estudios Teológicos –CABA-. Coordinador del Equipo Inspectorial de Patrimonio y Archivo Histórico Salesiano de la Inspectoría de Argentina Sur Ceferino Namuncurá.

### Resumen

En este artículo el autor relata la historia de los archivos, no la historia que conservan sino la historia de cómo llegaron a ser lo que hoy son: el Archivo Histórico Salesiano de Argentina Sur con sus dos sedes: CABA y Bahía Blanca. Dice ser una historia de encuentros, alentada por la unificación de las ex inspectorías hasta formar lo que hoy es Argentina Sur. Esa historia de los archivos rescata los nombres de sus fundadores, sus aportes fundamentales y los nombres de los que han transitado y trabajado en estos espacios de cuidado de la memoria.

### Abstract

In this article the author tells the history of the archives, not the history they preserve but the history of how they came to be what they are today: the Salesian Historical Archive of Southern Argentina with its two headquarters: CABA and Bahía Blanca. It claims to be a story of encounters, encouraged by the unification of the former provinces to form what is now Southern Argentina. This history of the archives rescues the names of its founders, their fundamental contributions and the names of those who have traveled and worked in these spaces of memory care.

### Palabras clave

Archivo  
Salesiano  
Argentina

### Keywords

Archive  
Salesian  
Argentina

Recibido: 02/11/2021 - Aceptado: 30/11/2021



## El Archivo Histórico Salesiano de Argentina Sur. El Archivo como espacio de Encuentro

La inauguración de la Sede CABA del Archivo Histórico Salesiano permite descubrir la realidad de todo archivo como espacio de “encuentro”, que con el caminar de muchos fue construyéndose a través de los años. Y en este caso, significa el reflejo y testimonio de opciones concretas de salesianidad en nuestras tierras.

Sólo las personas se encuentran, sólo las personas producen el encuentro. Todo archivo es guardián de la memoria y posibilita encuentros ulteriores que atraviesan el tiempo, permiten enriquecer nuestra identidad y nuestro sentido de pertenencia a un camino común que queremos

poner a disposición de todos. Ser archivista o bien custodio del patrimonio cultural, apreciar y cuidar la memoria es hacer posibles estos “encuentros” que, para nosotros, los salesianos de Don Bosco y en su experiencia espiritual, tiene una orientación fundamental: ser contemplativos de la acción de Dios en los jóvenes, en los hermanos y en la historia.

Podemos subrayar algunas notas de la espiritualidad del cultor salesiano, de la memoria y el patrimonio:

- Espíritu de comunión que se expresa en el trabajo en equipo compartido y en el anhelo de permitir a otros (a los jóvenes, a los investigadores) el acceso a la riqueza de nuestra historia.
- Humildad: para buscar con realismo ser fiel a la verdad que los documentos nos transmiten.
- Creatividad: buscando caminos para crear una cultura del conocimiento y del cuidado patrimonial.

El Archivo Histórico Salesiano ARS es el fruto de la unión entre el antiguo Archivo Patagónico Salesiano de Bahía Blanca y el Archivo Central Salesiano de Buenos Aires, y pretende ser un homenaje a quienes han cultivado entre nosotros la pasión por la historia y el cuidado de nuestra memoria institucional. Por eso, es bueno en este momento hacer presente el camino previo recorrido.

### **Memoria de una experiencia de conservación y organización patrimonial**

En una carta dirigida al P. Inspector de Patagonia Norte, el 25 de noviembre de 1970, el P. Pascual Paesa refiere que en el año 1956, con motivo de la visita extraordinaria de Don Renato Ziggiotti, rector mayor de los salesianos a la Patagonia, le encomendó la realización de una historia crítica documental de la acción misionera salesiana. A partir de este pedido, el P. Paesa conforma con el acervo documental presente en las distintas casas el Archivo Histórico

de las Misiones de la Patagonia. Allí se archivaron los documentos (crónicas, epistolarios, diarios, legajos, relaciones con los aborígenes), y libros de teología, historia y catequesis que se usaban hasta entonces. En 1978 se incorporó al trabajo del P. Paesa, el Licenciado Padre Valentín Pablo Rebok sdb, quien fue su continuador hasta su fallecimiento, 34 años después, en 2012.

El archivo salesiano de Almagro nació con el nombre de Archivo Central Salesiano en la década de 1970. Concretamente, el Capítulo Inspectorial (1972/1973) de la Inspectoría San Francisco de Sales (CABA) resolvió estudiar su factibilidad. El 10 de marzo de 1974, el Consejo Inspectorial encomendó la tarea de su creación a los PP. Juan E. Belza y Humberto Baratta.

Como anticipo de la inauguración oficial del archivo, el 12 de noviembre de 1975 se realizó un acto académico patrocinado por la Junta de Historia Eclesiástica Argentina, cuyo acto central consistió en una ponencia del Catedrático de la Historia e investigador P. Cayetano Bruno sdb, quien desarrolló el tema “A los cien años de la llegada de los salesianos a la Argentina (1875-1975)”.

El 24 de agosto de 1977 se abrieron las puertas del archivo al público con la habilitación de la sala general de lectura. Asistieron a este importante acto el entonces consejero regional don Juan E. Vecchi, quien más adelante fuera rector mayor de los salesianos, y el P. Inspector Jorge Casanova, entre otras personalidades. Desde ese momento, el archivo fue constantemente frecuentado por investigadores de la Argentina y del extranjero. Al P. Baratta, que durante muchos años llevó adelante la tarea del archivo, lo sucedieron el P. Raúl Acosta y luego los Hnos. Dante Brambilla y Marino Francioni.

En el proceso de resignificación de la presencia salesiana en la Argentina, la antigua Inspectoría de Buenos Aires, Santa Cruz y Tierra del Fuego, conjuntamente con la Inspectoría

de Patagonia Norte con sede en Bahía Blanca y la Inspectoría de la Provincia de Buenos Aires y La Pampa con sede en La Plata, dieron paso a la actual Inspectoría Salesiana Argentina Sur Ceferino Namuncurá, el 31 de enero de 2010.

En 2015, el Consejo Inspectorial decidió la conformación de un Equipo Inspectorial de Patrimonio que acompaña el proceso de sistematización de los llamados: Archivo Central Salesiano y Archivo Salesiano Patagónico. En 2010 la Lic. Pamela Alarcón había comenzado a trabajar en el archivo junto con el padre Valentín y en 2012, quedó a cargo del mismo tras el fallecimiento del padre. La Arch. Soledad Urrestarazu se incorporó al Archivo Central Salesiano en 2014. Previamente, el Lic. Marcos Vanzini había colaborado con verdadero empeño y profesionalismo en este espacio.

### **Memoria agradecida**

En septiembre de 2016, el Consejo Inspectorial decidió la constitución de un solo Archivo Histórico Salesiano de Argentina Sur (AR-AHS ARS) con dos sedes: Bahía Blanca y CABA.

Actualmente, el AR-AHS ARS sede CABA está dirigido por la Doctora Guadalupe Morad, acompañada por la Arch. Soledad Urrestarazu. El AR-AHS-ARS sede Bahía Blanca está a cargo de la Lic. Pamela Alarcón, quien trabaja conjuntamente con el Profesor Juan Ignacio Nápoli.

La sede CABA, del Archivo Histórico Salesiano de Argentina Sur, rinde en sus distintos espacios un homenaje a quienes nos precedieron. Es por eso que la sala de investigadores lleva el nombre del Doctor P. Cayetano Bruno, la primera sala de depósito se denomina P. Humberto Baratta y la segunda sala de depósito se llama Doctor P. Juan E. Belza. En tanto, la sala de publicaciones hace memoria al Hno. Carlos Conci, que en esta misma manzana a inicios del siglo XX desplegó su vocación de apóstol de la buena prensa y promotor de la acción social en

favor de los obreros de nuestro país. En el subsuelo, la sala de depósito general lleva el nombre de los Hnos. Marino Francioni y Dante Brambilla. También en el subsuelo se ubican la sala de cuarentena y la sala de depósito denominada Inspectoría Nuestra Señora de Luján, cuya sede estaba en la ciudad de La Plata. En ese sector se encuentran custodiados los documentos de esa antigua jurisdicción.

Esta sede alberga en la sala P. Juan Belza la biblioteca de salesianidad, recopilada por el Dr. P. Juan Picca, que además lleva su nombre.

La sede Bahía Blanca del Archivo Histórico Salesiano de Argentina Sur está instalada en el espacio que ocupaba el ex archivo AHMSPS y algunas otras oficinas de la ex inspectoría ABB. En total ocupa 15 salas de tamaño medio y grande, aunque es necesario una readecuación de los espacios para ofrecer una mejor conservación preventiva. Ese es nuestro próximo desafío. Actualmente las salas toman los nombres de los documentos que albergan: “sala biblioteca histórica”, “sala documentos”, “sala documentos de personas”, entre otros. En la primera sala, de atención a investigadores, hay un cuadro de Friedrich del P. Pascual Paesa tecleando en su preciada máquina de escribir con la cual hizo los primeros catálogos.

Todo este espacio dedicado a la conservación documental y a distintas expresiones de nuestro patrimonio salesiano quiere ser memoria y profecía que permita encuentros fecundos con investigadores, miembros de la Familia Salesiana y jóvenes, para seguir brindando respuestas históricas ante los desafíos del carisma salesiano en nuestras tierras.